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Приветственное слово основателя «Страховских чтений» 

профессора Владимира Ивановича Страхова 

   

 

Уважаемые коллеги! 

Для меня большая честь и личное счастье обратиться к вам с 

приветственным словом по поводу открытия очередных «Страховских чтений». 

И здесь ключевым словом является «очередных», так как оно отражает 

преемственность, надежду на продолжение и развитие, и соответствует 

нормальному течению жизни, а это так много сегодня значит. 

Если все-таки есть такая категория, как счастье, то я счастливый человек. 

То же самое с полной уверенностью я могу сказать и о моем отце. Секрет прост 

— всю жизнь и он, и я занимались любимым делом, ни разу не пошли против 

своих убеждений, ни разу нам не пришлось изменять себе, мы были 

свободными людьми в профессии, что в полной мере восполняло ограничения в 

социальных и политических свободах, коими так изобиловал непростой 

изломанный ХХ век.   

Не буду утяжелять свое вступительное слово биографическими 

подробностями — все это можно почерпнуть и из уже изданных нами книжек, 

скажу лишь, что в ХХ и ХХI веках наша семья в общей сложности посвятила 

Университету (сюда включается, конечно, и пединститут) более 180 лет жизни. 

Эта цифра сложилась из рабочего стажа Ивана Владимировича, моего, моей 

первой жены Людмилы Львовны, которая до сих пор работает доцентом 

кафедры общей физики университета, моей второй жены и нашего сына, 

который успел преподавать на социологическом факультете, учась в 

аспирантуре. Как видите, Высшая Школа, Университет, Наука, Образование — 

это наш ареал. 
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Слово Университет произошло от латинского UNIVERSITAS, что в ряду 

прочего означает коллектив, сообщество, объединение, то есть это прежде всего 

люди – и те, которые учат, и те, которых учат. Мне, как и моему отцу,  повезло с 

учителями и коллегами. Упоминание таких имен, как К. Н. Корнилов, 

Г. И. Челпанов, А. А. Ухтомский, В.В. Вагнер, а эти люди были учителями, а 

потом и соратниками Ивана Владимировича, протягивает вполне ощутимую 

нить взаимосвязи времен, сохраняет преемственность прежде всего в идеях. 

Среди моих учителей и соратников  хочется выделить Н.Ф. Добрынина, 

Н.К. Левитова, И.В. Артемова, А.В. Петровского, К.К. Платонова, Б.М. Теплова, 

друга, прошедшего через всю мою жизнь, Витю Новикова, Авксентия 

Цезаревича Пуни, который относился ко мне как к родному сыну.  И этот 

перечень можно продолжить, но уже и так достаточно очевидно, что педагоги, 

ученые, их идеи создают университетскую ткань, неповторимую атмосферу, где, 

как сказал выдающийся философ Хосе Ортега-и-Гассет в своей книге «Миссия 

университета», не должно допускаться никакого обмана, никакой фальши ни в 

каких действиях, где проявление уважения становится центральным 

человеческим и педагогическим качеством. Нобелевский лауреат, открывший 

структуру ДНК, Джеймс Уотсон, продолжая идеи Гассета об Университете, в 

своей книге «Избегайте занудства. Уроки жизни, прожитой в науке», 

предупреждает об угрозе лицемерия в этой среде. Лицемерие, даже проявленное 

в целях стать своим человеком в университетском сообществе, подтачивает 

самоуважение. Далее он взывает: «Не допускайте непочтительности  по 

отношению к учителям». В моей жизненной практике об этом просто 

невозможно было и подумать. Повезло мне с учителями.  

Еще одно значение UNIVERSITAS — это вселенная, мир, что тоже 

подходит к толкованию Университета. Психология же в этой вселенной является 

одним из главных элементов, она всепроникающа и всеобъемлюща и как 

предмет обучения, и как предмет исследования. Не хочу быть «подобным 

флюсу» по Козьме Пруткову, но не могу не отметить значимости нашего 

предмета для образования, воспитания, развития. Все это востребовано самой 

жизнью и выходит далеко за университетские рамки. Ну да тут вы и сами 

«доки» и понимаете ценность науки. Хочу лишь вновь обратиться к словам 

Ортеги-и-Гассета, который ставил науку даже выше Университета: «Наука это 

одна из самых возвышенных вещей, которые человек создает и производит… 

Наука — это творчество… Наука — вещь столь возвышенная и тонкая, что 

просто не дает приблизиться к себе среднему человеку. Она ждет избранных». 

Так будьте ими! Успехов вам! 

 

Проф. В.И. Страхов 
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